

GUIA DE VERIFICACIÓN PARA LA CIUDADANÍA EN GENERAL

I. Tu voto, tu información

Este domingo 30 de noviembre, más de 6.4 millones de hondureños están llamados a votar. Entre ellos, casi 700,000 son nuevos votantes. Expertos señalan que este segmento puede decidir quién gobernará el país en los próximos años. A la vez, cerca de 400,000 hondureños están aptos para votar en Estados Unidos.

En un país golpeado por el desempleo, la inseguridad y la falta de servicios básicos, es comprensible el cansancio frente a la política. Pero precisamente por eso es clave no renunciar al voto ni entregar nuestras decisiones a la desinformación.

Hoy ya no basta ver para creer. Es posible fabricar videos de escenas que nunca ocurrieron, clonar voces para poner palabras en boca de alguien que nunca las dijo y crear imágenes de situaciones inexistentes. En este entorno, cuesta cada vez más distinguir lo verdadero de lo falso.

Todo el mundo oye hablar de “fake news”, pero muy pocas personas saben que el fact-checking —la verificación sistemática de datos, imágenes y narrativas— es la herramienta principal para defenderse de los bulos.

II. Verificación como hábito, no solo como técnica

La mejor defensa frente a la desinformación es adoptar una actitud de escepticismo responsable:

- Sospechar de lo que apela al miedo, al odio o al enojo.
- Desconfiar de cadenas anónimas.
- Preguntarse siempre “¿quién gana si yo creo esto y lo comarto?”.

El hondureño promedio se informa y se entretiene, casi al mismo tiempo, en las mismas plataformas. Eso nos deja más vulnerables, porque las redes sociales se convierten en un terreno fértil donde la verdad y la mentira compiten, muchas veces amplificadas por la ignorancia o por grupos que buscan dañar procesos democráticos, deslegitimar instituciones o promover el abstencionismo.

Verificar no es cosa de expertos: es un hábito cotidiano, como revisar bien una factura o confirmar una dirección antes de ir a un lugar.

GUÍA DE VERIFICACIÓN PARA LA CIUDADANÍA EN GENERAL

III. Pasos básicos antes de compartir

Buscar

- Escribí una frase clave en Google y mirá si medios confiables han informado sobre el tema.
- Revisá la Zona de Verificación de EL HERALDO y de LA PRENSA para ver si ya se desmintió ese contenido.

Dudar de lo espectacular

- Si algo te parece demasiado escandaloso, perfecto o alarmante, probablemente merece doble revisión.
- No confíes en capturas de pantalla o audios sin autor identificado.

Revisar imágenes y videos

- Usá la búsqueda inversa de imágenes de Google para ver si la foto ya circuló antes en otros países o fechas.
- Fijate en letreros, acentos, paisajes: ¿realmente parece Honduras?, ¿coincide con la fecha?
- Si después de estos pasos seguís con dudas, lo más responsable es no compartir y enviar el contenido al WhatsApp de verificación 9446-9090 de EL HERALDO o LA PRENSA.

GUÍA DE VERIFICACIÓN PARA LA CIUDADANÍA EN GENERAL

IV. Tu papel en la democracia

Esta elección no se decide solo en las urnas, también se decide en los grupos de WhatsApp, en los comentarios de Facebook y en los videos que se vuelven virales. Cada vez que verificás antes de compartir, estás defendiendo tu propio voto y el de otras personas.

EH Verifica y LA PRENSA Verifica ponen su experiencia a tu disposición con esta caja de herramientas. La invitación es clara: sé escéptico, buscá, verificá y luego decidí. Así contribuís a unas elecciones más limpias, a una democracia más fuerte y a un país donde la mentira tenga menos espacio para imponerse sobre la verdad.

Esta guía forma parte del programa de educación mediática de EH Verifica y LA PRENSA Verifica. Fue elaborada por Carlos Girón, editor de ambos equipos y referente del fact-checking en Honduras; José Quezada, coeditor de las secciones de verificación; Paola Ávila, responsable de los programas de educación mediática de EL HERALDO y LA PRENSA; Daniel Girón, periodista de investigación especializado en el rastro de patologías de la desinformación; y Perla Ordóñez, periodista multimedia.